

Nuevas Fuentes Precensales del Obispado de Córdoba

Por Manuel NIETO CUMPLIDO

1. CENSO DE LAS ALDEAS DE FUENTEOVEJUNA DEL AÑO 1579

Las primeras noticias documentales sobre la existencia de estas aldeas que publicamos en otro lugar (1) son del año 1549. La leyenda, sin embargo, sitúa sus orígenes en los días de la revolución de Fuenteovejuna contra el Comendador. No entramos ahora en ello. Pero podemos añadir un nuevo juicio sobre el carácter de las mismas emitido por el obispo de Córdoba don Francisco Garrido de la Vega (1772-1776) según el cual hay en el Obispado «**varias aldeas que aquí llaman cortijadas cerca los Pedroches y Fuente Obejuna que con facilidad se forman, crecen y menguan**» (2). La fundamentación de esta afirmación está, a nuestro parecer, en el manuscrito 164 de la biblioteca de la Catedral de Córdoba, contemporáneo del obispo, que en el fol. 259 volvía a copiar el documento de «**Erección de yglesias y capellanes en los montes y cortijadas de Fuenteovexuna por el Illmo. Señor Don Leopoldo de Austria año de 1549**» (3). Este mismo documento lo habíamos catalogado con anterioridad en el Archivo Parroquial de Fuenteovejuna (4).

Los planes pastorales dirigidos para organizar la vida parroquial en las referidas aldeas y la colocación de párrocos hicieron necesario en 1579 la confección de un censo del que quedó encargado el doctor Ruano, Visitador General del Obispado, en dicho año. El original del mismo quedó en Fuenteovejuna donde figura en el catálogo de su archivo parroquial en la sección de Visitas Generales n.º 140,b. Va destinado, sobre todo, a fijar el número de personas de comunión residentes en las aldeas. La re-

dación del mismo se basa y contabiliza en el número de vecinos. Multiplicando por cuatro, según el criterio de López Ontiveros (5), nos da un total de habitantes de 2.900 para el año 1579. El censo de 1781 manifiesta una línea demográfica ascendente al dar la cifra de 3.139 habitantes.

2. CENSO DEL OBISPADO DE CORDOBA DE 1781

El origen primero de la formación de este censo está en una carta dirigida por Tomás López, geógrafo de los dominios de Su Majestad, al obispo de Córdoba don Francisco Garrido de la Vega con fecha en Madrid a 9 de agosto de 1774. En ella afirma Tomás López encontrarse ejecutando un mapa de esta diócesis y dice precisar para ello los nombres de los arciprestazgos con las poblaciones que comprenden. Solicita a la vez, según puede verse en el doc. 1 del Apéndice documental, se indique junto al nombre de cada pueblo la calidad del mismo: villa, lugar, despoblado y pueblo grande (6).

La respuesta del obispo de fecha 18 del mismo mes y año, si decepcionó a Tomás López, a nosotros, sin embargo, nos ha proporcionado noticias interesantísimas sobre cartografía del obispado de Córdoba y sobre intervención de Tomás López en la misma.

En la referida fecha el obispo envió al geógrafo un ejemplar de un mapa de la diócesis que recibió como obsequio en su entrada en nuestra ciudad pero —afirma el obispo— **«tan reducido y mal delineado que ni permite leer los nombres ni reconocer la situación de los lugares de suerte que no le volví a tomar en la mano»** (7). Antes de remitirlo a Madrid el obispo se tomó el interés de cotejarlo con otro que obraba en su poder y que, precisamente, había sido hecho por el mismo Tomás López en 1761. El primero, dice el obispo, **«es un compendio de éste sin más particularidad que lo diminuto y mal gravado y quitadas casi todas las ventas que éste señalaba y con los mismos defectos que en él se notan»** (8).

El obispo, que reconoce en su carta la utilidad de la observación directa para la confección de los mapas por su experiencia de viajes, se disculpa ante Tomás López pues lo que pide el geógrafo exige **«tiempo y pazienza»**.

No hemos llegado a descubrir ningún ejemplar del mapa de 1761, pero quizá pudo nuestro geógrafo tener conocimiento del que se conserva en original manuscrito en la Catedral de Córdoba realizado por don Luis David Hoffrichter, sacerdote alemán, beneficiado de la iglesia de San Pe-

dro de Baeza, y dedicado en 1673 con el título de «**Descripción del Obispado de Córdoba**» al obispo don Francisco de Alarcón y Covarrubias (1658-1675). La labor de dibujante corrió a cargo de Joaquín López Olabe. En él se ofrecen «**notas universales**» de ciudad, villa, aldea o cortijo con pila, ermitas o santuarios, conventos, ventas, castillos y heredades, «**altura del polo**» y «**escala en leguas**». Tiene un particular interés porque, a la vez, presenta el mapa de la Abadía de Alcalá la Real. Quizá el mapa de Tomás López de 1761 estuviera en íntima relación con éste de 1673.

El 27 de octubre de 1780 por carta dirigida al obispo don Baltasar de Yusta Navarro (1777-1787) sabemos que Tomás López seguía en el intento del mapa de Córdoba y pide al obispo «**se sirva mandar me remitan la lista de las villas y lugares que tiene cada arciprestazgo de ese Obispado y a continuación de cada nominilla el número de vecinos para distinguir en el mapa los pueblos grandes de los pequeños y medianos**» (9). A través de esta correspondencia se nos descubre la metodología seguida por el geógrafo y el origen del censo de 1781.

Don Baltasar prestó su colaboración con gran liberalidad y prontitud, escribió por su Provisor don Jerónimo Roldán a todos los vicarios de las parroquias y tres meses después de la carta de Tomás López tenía en su poder todos los datos solicitados y aún más. Sólo se retrasó el censo de las Nuevas Poblaciones que no llegó hasta el 26 de enero de 1781 (10). Con fecha 20 de marzo parece que el obispo envió a Madrid, ya cumplimentada, la solicitud de Tomás López.

El censo de 1781, mucho más explícito que lo pedido por el geógrafo, proporciona datos, en primer lugar, para la confección de un mapa administrativo del Obispado en cuanto a la cobranza de diezmos. Mientras Tomás López insiste una y otra vez para que se le remitan los nombres de los arciprestazgos, los obispos insisten en que la división cordobesa es por arcedianatos: Córdoba, Castro y Pedroches. Señala este censo también los límites del señorío del duque de Medinaceli y de la Abadía de Rute, y, finalmente, por diezmar sólo a la Mitra, ofrece la nómina de poblaciones creadas después de la institución de los arcedianatos en el siglo XIII.

Aunque no lo pedía Tomás López, don Baltasar de Yusta une a su informe la distancia en leguas de cada población a la capital de la diócesis. La contabilización de habitantes se efectuó, y así lo recogió el censo, distinguiendo los varones de las hembras y dando al final el total de los mismos (11).

Las aportaciones de este censo son, a nuestro parecer, las siguientes:

- a) En él se nos declara con plena seguridad la recuperación de la población absoluta campiñesa con relación al censo de 1587 ya que en esta fecha la población alcanzaba a un total de 131.168 habitantes y en 1781 sobrepasa los 153.367. Si puede calcularse que en 1750, según el Catastro de Ensenada, la población ha equilibrado la de 1587, ésta sube en 1781 (12).
- b) Se nos ofrece el censo de la ciudad de Bujalance (8.935 h.) de gran interés para la segunda mitad del siglo XVIII por no conservarse el del Catastro de 1750 de esta ciudad.
- c) Con suma facilidad alcanzamos a saber el nivel demográfico de las Nuevas Poblaciones —mediante el censo y la carta que adjuntamos— que con tanta dificultad ha podido recomponer, y sólo en parte y para fechas más tardías, López Ontiveros (13).
- d) El número que nos proporciona de habitantes de la ciudad de Córdoba confirma, por una parte, las suposiciones a las que ha llegado López Ontiveros y, por otra, ofrece datos seguros ante la pérdida de los interrogatorios del Catastro de la capital de la diócesis (14). Da un total de 41.433 habitantes.
- e) Esta pérdida se acusa también al intentar fijar la población de Luque en 1750. Este censo de 1781 llena el vacío. Pero, hay algo más. Recientemente hemos localizado en el archivo parroquial de esta villa los interrogatorios de Ensenada que se daban por perdidos.
- f) Se comprueba una disminución de población en el período 1750-1781 sólo en dos poblaciones: Montalbán (2.800 en 1750 y 2.754 en 1781) y Morente (360 en 1750 y 311 en 1781).

Nos encontramos, pues, con este censo de 1781 una fuente precensal de uso obligado para llenar las lagunas del Catastro, conocer el desarrollo demográfico de las Nuevas Poblaciones de Carlos III en Andalucía y para completar los estudios de población en la provincia de Córdoba en la segunda mitad del siglo XVIII.

DOC. 1

Madrid, 9 agosto 1774. Tomás López solicita del obispo de Córdoba datos para la confección de un mapa de la diócesis.

«Illmo. Señor:

Señor: Hallándome ejecutando un Mapa de esa Diócesis y deseando poner en él todos los Lugares que pertenecen a cada arciprestazgo me pareció preciso suplicar a V. S. Y. se sirva mandar me remitan una lista de todas las villas y lugares pertenecientes a esa diócesis poniendo en ella a continuación de cada nominilla una V. si es villa, una L si es lugar, una D si es despoblado, una G si es pueblo grande de mucho vecindario y todo aquello que le parezca a V. S. Y. propio del Mapa para distinguirlo en él.

Espero que V. S. Y. coadiube con este favor a la obra siendo muy propio del carácter de V. S. Y. proteger los asuntos que se dirigen a la Ilustración Pública. Ofrezco a V. S. Y. el Mapa general en estando impreso y de dar cuenta en el prólogo de la obra de V. S. Y. si lo permite.

Dios guarde a V. S. Y. muchos años. Madrid y agosto 9 de 1774.

B. L. M. de V. S. Y. su muy atento servidor. Tomás López (Rubricado), Geógrafo de los Dominios de S. M.».

(Archivo General del Obispado de Córdoba. «De Sres. Obispos, Cavildos, Ayuntamientos, Prelados Regulares y de particulares sobre varios asuntos». Tom. I. fol. 200r.).

DOC. 2.

Córdoba, 18 agosto 1774. Borrador de la carta de don Francisco Garrido de la Vega a Tomás López sobre los datos solicitados por éste para la confección del mapa del obispado.

«Muy señor mío:

Es tan propio de el empleo, inteligencia y aplicación de V. como de mi cierta utilidad y deseo un mapa exacto de este Obispado que aora quisiera tener a la vista para resolver la vereda que devo tomar en la visita en la que la calamidad de el año no me permitió pensar y tengo ánimo de emprehenderla en refrescando el tiempo. Quisiera haverla hecho entera para cumplir el encargo que V. me hace pues aunque poco inteligente mi

inclinación a ver lugares y países y haver tenido esta ocasión en muchos viajes que he tenido que hacer por la maior parte de España me ha enseñado a observar su situación que es principio del arreglo de todo el Mapa y el modo de corregir los echos.

Antes de salir de Mallorca tuve uno de este Reyno y recién llegado aquí se me presentó y dedicó el que incluyo que está tan reducido y mal delineado que ni permite leer los nombres ni reconocer la situación de los lugares de suerte que no le volví a tomar en la mano hasta que recibí la de V. de 9 de el corriente por si en él se encontraba lo que V. deseaba y cotejando con otro que aquí se me franqueó travajado por V. en el año de 1761 hallo que es un compendio de éste sin más particularidad que lo diminuto y mal gravado y quitadas casi todas las ventas que éste señalaba y con los mismos defectos que en él se notan. Y me informan algunos prácticos instruídos sobre que encargue se me busquen algunos que con presencia de todo el Obispado y de sus partes puedan anotar en el Mapa de V. la variedad que se encuentre en la situación de algún pueblo o que no esté en él pudiendo verificarse esto en varias aldeas que aquí llaman cortijadas cerca los Pedroches y Fuente Obejuna que con facilidad se forman, crecen y menguan y según el número de vecinos ha sido preciso poner sacramento, pila y cura para su asistencia.

Esta diligencia que para mí no tiene la seguridad que deseo pide tiempo y paziencia para poner las notas que V. pide no siendo posible la de los arciprestazgos que aquí no hay y suplirá la de los arcedianatos y los demás que evaquado todo pueda comunicar a V. para proporcionar su obra en la perfección que desea y yo apetezco con muchas ocasiones de obedecer sus preceptos que espero y pido a Dios guarde a V. muchos años.

Córdoba y agosto 18 de 1774».

(Archivo general del Obispado de Córdoba. «De Sres. Obispos, Cavildos, Ayuntamientos, Prelados Regulares y de particulares sobre varios asuntos». Tom. I. fol. 200rv.).

DOC. 3.

Madrid, 27 octubre 1780. Tomás López insiste al obispo don Baltasar de Yusta Navarro para que se le remitan datos de población para el mapa del obispado de Córdoba.

«Illmo. Señor:

Señor: Hallándome egecutando un Mapa de esa Diócesis he de me-

recer a V. S. Y. se sirva mandar me remitan la lista de las villas y lugares que tiene cada arciprestazgo de ese Obispado y a continuación de cada nominilla el número de vecinos para distinguir en el Mapa los pueblos grandes de los pequeños y medianos.

Espero de V. S. Y. este favor siendo muy propio en las personas de su carácter el ayudar los asuntos que se dirigen a la ilustración pública. En estando impreso el Mapa remitiré a V. S. Y. ejemplares de él y si me lo permite daré cuenta de su nombre y circunstancias en el título y prólogo de la obra como concurrente con sus auxilios.

Ntro. Señor guarde la vida de V. S. Y. muchos años.

Madrid y octubre 27 de 1780.

Ilmo. Señor.

B. I. M. de V. S. Y. su muy rendido servidor. Tomás López (Rubricado), Geógrafo de los Dominios de S. M.

Ilmo. Señor Dn. Baltasar de Yusta Navarro».

(Archivo General del Obispado de Córdoba. «De Sres. Obispos, Cavildos, Ayuntamientos, Prelados Regulares y de particulares sobre varios asuntos». Tom. I. fol. 24Or.).

DOC. 4.

La Carlota, 26 enero 1781 Don Pedro Cabello del Pino, Vicario de las Nuevas Poblaciones, remite al Provisor el censo de población.

«Señor Provisor:

Mui señor mío de mi maior veneración: En cumplimiento de lo que V. S. me manda devo decir que las Nuevas Poblaciones y aldeas comprehendidas en este Obispado son once a saver, La Carlota, San Sebastián de los Valleteros, la Aldea de Baneguillas, la Petit Carlota, la de las Pinedas, la de Fuencubierta, la Herrería, la Ventilla, Peñalosa, el Ochavillo y Villalón, las que se componen de trescientas y noventa casas con inclusión de las dispersas las que se hallan havitadas de quatrocientas quarenta y siete familias que se componen de mil ochocientas veinte y seis personas de las que son varones nuevecientas ochenta y quatro y hembras ochocientas quarenta y dos.

Esta razón se ha formado con la maior prolixidad por lo que no contesté a V. S. con la vriedad que quería de que pido perdón y que me dispense sus preceptos.

Ntro. Señor guarde a V. S. muchos años.

Carlota y enero 26 de 1781.

B. I. M. de V. S. su más humilde súbdito servidor y capellán. Pedro Cavello del Pino (Rubricado)

Sr Dn. Gerónimo Roldán».

(Archivo General del Obispado de Córdoba. «De Sres. Obispos, Cavildos, Ayuntamientos, Prelados Regulares y de particulares sobre varios asump-tos». Tom. I. fol. 24Ir.).

DOC. 5.

Córdoba, 20 marzo 1781. Censo general del obispado de Córdoba remitido a Tomás López para el mapa de Córdoba.

«General de Almas de la diócesis de Córdoba cuio territorio careze de arziprestazgos y gobierna sólo por vicariatos amobibles de nominación y aprobación de su Illmo. Prelado, y divididos los más de sus pueblos en los tres arzedianatos titulares de su Santa Iglesia se indican los asignados a cada uno por Estatutos y Sinodades con los restantes que comprehende el Obispado singularizándose el número de ambos sexsos que de todas edades, estatutos, clases y ecepciones componen la poblacion con expresion de común distancia de leguas de su capital.



Título de arcedianatos	Nombres de ciudades villas, aldeas y lugares	Distancia en leguas de Capital	Número de hombres	mujeres	Total
De CORDOBA.	Ciudad de Córdoba		19.992	21.441	41.433
	Villa del Carpio	5	1.193	12.255	2.448
	It. de Perabad	6	632	597	1.229
	It. de Montoro	7	3.601	3.830	7.431
	It. Aldea del Río	8	1.047	1.017	2.064
	It. Morente	6	170	141	311
	Cdad. Buxalance	6	4.338	4.547	8.935
	Villa Cañete	7	1.413	1.494	2.907
	It. Balenzuela	9	1.000	907	1.907
	It. Almodóvar	4	467	418	885
	It. Posadas	6	1.800 (sic)	916	1.996
De CASTRO.	It. Castro del Río	6	3.785	4.481	8.266
	It. Espexo	5	3.066	3.084	6.150
	It. Baena	8	5.047	4.909	9.956
	It. Luque	9	1.760	1.687	3.447
	It. Zuheros	9	856	838	1.694
	It. Cabra	9	4.865	5.378	10.243
	It. Iznájar	14	1.394	1.338	2.732
	It. F. Núñez	4	2.280	2.307	4.587
	It. Montemaior	5	1.271	1.222	2.493
	It. Rambla	5	3.127	3.207	6.334
	It. Santaella	7	895	932	1.827
	It. Guadalcazar	4	296	240	536
	It. Palma	9	2.245	2.144	4.389
De PEDROCHE.	It. Hornachuelos	8	512	287	799
	It. Fuenteobejuna	14	1.303	1.249	2.552
	It. Belmez	8	322	281	603
	It. Espiel	8	1.180	534	1.714
	It. Velalcázar	16	1.099	1.104	2.203

It. Hinojosa	14	2.913	3.048	5.961
It. Chillón	18	960	809	1.769
It. Sta. Eufemia	14	345	289	634
It. Pedroche	13	943	921	1.864
It. Torremilano	12	1.512	1.585	3.097
It. Añora	12	492	469	961
It. Alcarazexos	12	421	376	797
It. Pozoblanco	12	2.727	2.979	5.706
It. Torrecampo	14	1.526	1.477	3.003
It. Vlleva. de C.	12	1.725	2.754	4.479
It. Obejo	6	394	343	737
It. Adamuz	5	833	867	1.700
It. Villafranca	4	1.625	1.490	2.115
It. Trassierra	2	31	26	57

**PUEBLOS EN
CAMPIÑA no
dezimales a la
Mitra.**

V. de Monturque	8	309	266	575
It. Doña Mencía	9	1.710	1.569	3.279
Ciudad Luzena	10	9.401	9.402	18.803
Población Jauja	12	371	318	689
It. Enas. Reales	11	746	684	1.430
Villa Rute	12	2.977	2.721	5.698
Ciudad Montilla	6	6.038	6.460	12.498
Villa Aguilar	7	3.768	3.930	7.698
It. P. D. Gonzalo	9	2.551	2.516	5.067
It. Montalbán	6	1.392	1.362	2.754

**PUEBLOS
DEZIMALES
sin expresa
asignación.**

It. Vlleva. de T.	16	344	325	669
It. Santa Cruz	5	99	90	189

**LUGARES,
ALDEAS Y
CORTIJADAS
dezimales a la
Mitra.**

It. Villaviciosa	6	430	393	823
It. Vllva. de Cs.	10	437	398	835

Población de				
Peñarroya	14	106	116	222
It. Doña Rama	12	101	85	186
It. el Hoyo	13	58	54	112
It. Valsequillo	14	540	513	1.053
It. Prados	15	} 295	} 252	} 547
It. Blázquez	16			
It. Cuenca	16	57	67	124
Aldea Coronada	16	} 205	} 151	} 356
It. Canalexa	15			
It. Argallón	14			
It. Argalloncito	14			
It. Posadilla	14	} 196	} 168	} 364
It. Navalcuervo	15			
It. Hornillo	16			
It. Messa	16			
It. Piratamosa	15			
It. Cardenchosa	15	} 270	} 245	} 515
It. Moreno	14			
It. Panches	16			
It. Alcornocal	16			
It. Ojuelos Altos	17			
It. Ojuelos Bajos	16			
It. San Joseph	15	} 110	} 70	} 180
It. Cumbre	16			
It. Cañada Gamo	15			
It. Rubio	15			
It. Granjuela	16			
It. Piconcillo	16			
It. Lancha	12	155	133	288
Villa Torre Franca	12	311	299	610
Pción. Guadalmez	18	60	48	108

	Villa Viso	12	774	715	1.489
	It. Villar Alto	13	321	331	652
	It. Villanueva D.	12	656	573	1.229
	It. Guijo	14	200	171	371
	It. Conquista	14	134	113	247
NUEVAS POBLACIONES					
en término de su Campiña.					
	Carlota con las 5 siguientes aldeas	5	300	248	548
	Beneguillas	5	40	32	72
	El Garabato	5	70	65	135
	Piti Carlota	5	46	35	81
	Pinedas	5	70	65	135
	Fuen Cubierta	5	76	68	144
	S. S. Ballesteros	4	162	153	315
	Fuente Palmera en parte de su territorio y en las 5 aldeas siguientes				
	Bentillas	6	30	24	54
	Peñalosa	6	20	16	36
	Herrerías	6	70	56	126
	Aldea del Río	6	60	48	108
	Ochavillo	6			
	Villalón	6	40	32	72

(Archivo General del Obispado de Córdoba. «De Sres. Obispos, Cavildos, Ayuntamientos, Prelados Regulares y de particulares sobre varios asuntos». Tom. I. fol. 242-243.).

DOC. 6.

Censo de las aldeas de Fuenteovejuna del año 1579

1. Iglesia de San José:

— Montesinos	6	vecinos
— Molinillos	30	»
— Picón el grande	3	»
— Piconcillo	6	»
— La Cumbre	10	»
— La Freila	4	»
— Cañada el Gamó	9	»
— Los Freiles	8	»
— Lo del Rubio	10	»
— Juan Rubio	1	»
— Pero Mateos	8	»
	<hr/>	
Total	95	»

2. Iglesia de Santa Elena:

— Cardanchosa	50	»
— Los Morenos	8	»
— Los Ajenjos	15	»
— Valdearenas	20	»
— Los Tejedores	2	»
— El Cañuelo Alto y Bajo	12	»
— Los Pero	3	»
— Ojuelos Altos	10	»
— Alcornocal	12	»
— Los Panchas	12	»
— Ojuelos Bajos	8	»
	<hr/>	
Total	152	»

3. Iglesia de San Juan:

— Argalloncillo	12	»
------------------------	----	---

— Las Canalejas	10	»
— Argallón	30	»
— Hortes y Fuente el Puerco	14	»
— Leales	18	»
— Delgados	10	»
	<hr/>	
Total	94	»

4. Iglesia del Espíritu Santo:

— Posadilla	33	»
— La Cañada	4	»
— La Mesa	17	»
— Valseguro	7	»
— Los Perogiles	9	»
— Navalcuervo	33	»
— Fuente de Cantos y Nogueros	10	»
	<hr/>	
Total	113	»

5. Iglesia de Santa Ana:

— Los Prados	20	»
— Nava el Espino	7	»
— La Membrilla	5	»
— Los Duranes	7	»
— Los Ibáñez	7	»
— Los Blázquez	17	»
— Las Esparragosas	15	»
	<hr/>	
Total	88	»

6. Iglesia de San Salvador:

— Cuenca	35	»
— El Ducado	13	»
	<hr/>	
Total	48	»

7. Iglesia de la Limpia Concepción:

— Valsequillo	40	»
— La Patuda (término de Belalcázar)	30	»
— La Granjuela	40	»
— Las Navas	15	»
	<hr/>	
Total	125	»

(Archivo parroquial de Fuenteovejuna. Sección Visitas Generales. 140, b. Visita del año 1579).

El anexo escrito e

NOTAS

1. Nieto Cumplido, M. **Omeya**. «El maestro Juan de Avila y sus discípulos en Fuenteovejuna». Córdoba. 1970. n.º 15.
2. **Archivo General del Obispado**. Sec. Exterior. «De Sres. Obispos... sobre varios asuntos». Tomo I. fol. 200 rv. Borrador original. Apéndice documental n.º 2.
3. **Biblioteca de la Catedral de Córdoba**. Sec. MSS. n.º 164. ff. 259-262v.
4. **Archivo parroquial de Fuenteovejuna**. n.º 238, 5.
5. López Ontiveros, A. «**Emigración, propiedad y paisaje agrario en la Campiña de Córdoba**». Ariel. Barcelona. 1974. Pág. 64, nota 3.
6. **Archivo General del Obispado de Córdoba**. Sec. Exterior. «De Sres. Obispos... sobre varios asuntos». Tomo I. fol. 200r.
7. Ibid. Cfr. Apéndice documental n.º 2.
8. Ibid.
9. Ibid. fol. 240r. Apéndice documental n.º 3.
10. Ibid. fol. 241r. Apéndice documental n.º 4.
11. Ibid. ff. 242-43. Apéndice documental n.º 5.
12. López Ontiveros, A. L. c. pág. 69.
13. Ibid. págs. 70-71.
14. Ibid. págs. 65-66.